

## • En buena lid

**L**ARGA HISTORIA. Cuando empezamos a teclear esta sección, estaba a punto de abrirse el telón de los XXIV Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador 2023 (del 23 de junio al 8 de julio). Y en el momento en que se encendiera el pebetero habría detrás una muy interesante historia, que vale la pena recordar, de 96 años, 8 meses y 11 días desde su origen por iniciativa de México, que organizó aquella primera edición en 1926. Es la justa deportiva regional más antigua que se celebra en nuestro planeta. Una precisión necesaria: los dos primeros fueron solo Juegos Centroamericanos, y a partir de los terceros, casualmente en San Salvador, en 1935, pasaron a ser Juegos Centroamericanos y del Caribe. DOS VECES AQUÍ. Nuestro país ha sido la sede en dos ocasiones. La primera fue en 1930, segunda edición tras la pionera de Ciudad de México 1926. La otra en 1982, salvando su continuidad en poco más de un año para organizarla pues había renunciado la ciudad boricua de Mayagüez por falta de apoyo gubernamental. EN 1930. Se efectuaron del 15 de marzo al 5 de abril. Hubo un mayor número de países (nueve, mientras que solo fueron tres a Ciudad de México 1926) y también en cantidad de deportistas (596 en la capital cubana, 271 hombres en 1926). Los de nuestro país dominaron en atletismo, béisbol, fútbol, esgrima, tenis, natación y tiro. Algo curioso, los peloteros no terminaron invictos: perdieron un juego contra los mexicanos, quienes volvieron a sonreír en baloncesto y clavados, y también en voleibol, deporte que se estrenaba, al igual que el fútbol. Se abrieron las posibilidades para las atletas mujeres, aunque solo lo hicieron seis tenistas cubanas. Uno que aportó su extraordinario brillo fue el esgrimista cubano Ramón Fonst, ganador en los Juegos Olímpicos de París 1900 y San Luis 1904 de cuatro medallas de oro y una de plata (según el sitio olympics.com). En La Habana 1930 resultó campeón en espada y en florete, sin recibir un solo toque en 21 combates. En el sable llevaba cinco victorias, todas por 5-0, cuando tuvo una lesión en un tobillo. MUCHOS AÑOS DESPUÉS. Tuvimos que dejar 52 almanaques atrás para volver a ser la sede. Fidel, quien dio el visto bueno para salvarlos, fue un gran animador, con su presencia constante y entusiasta en las instalaciones. Se desarrollaron del 7 al 18 de agosto. La

Habana resultó la plaza principal. Santiago de Cuba y Cienfuegos, subsedes. Se reunieron 2 799 atletas en representación de 22 países. Ello marcó un crecimiento en el número de deportistas, pues en Medellín 1978 fueron 2 605. En la tabla de medallas los de casa mantuvieron su incremento en la cantidad de doradas ganadas (173 ahora, 53 más que las 120 de Medellín). Entre los más destacados se encontraron la jahalinista María Caridad Colón, el corredor Alberto Juantorena (épica remontada en el relevo 4x400) y el pesista Daniel Núñez, autor de un récord mundial. **ALGO QUE A USTED PUEDE INTERESARLE.** Los próximos Juegos Centroamericanos y del Caribe serán en Santo Domingo 2026. Estos de 2023 debieron ser en 2022, pero fueron aplazados por la pandemia de la covid, como antes los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 (efectuados en 2021). (R.P.V.)



Una de las actuaciones más recordadas de Alberto Juantorena sigue siendo el último relevo de 4x400 en La Habana 1982, cuando tomó el batón con casi 20 metros de desventaja y llegó primero a la meta. trabajadores.cu